

## Situación de los asuntos empréstito, nacionalización del tranvía, y destino de los cuatro millones

Preguntando al Secretario de Hacienda si el préstamo de cuatro millones de dólares resultaría insuficiente para cubrir todas las urgentes necesidades económicas del Gobierno, respondió que esa suma bastaba para solventar la situación y que no era prudente ni conveniente crear al Estado un compromiso mayor por las consecuencias que en sí acarrearía el procedimiento, desde luego que habría que establecer nuevas fuentes rentísticas para hacer frente al pago de intereses y amortización de un mayor compromiso financiero y que, por ahora, ya no es posible crear nuevos tributos que acaso mortificarían al pueblo contribuyente.

### Comentarios de congresistas

Hemos dicho y repetimos hoy, que la mayoría del Congreso simpatiza con el contrato de empréstito y que el negociado pasará sin mayores obstáculos en la Cámara.

No es cierto que el diputado Jiménez haya declarado, previamente, que él combatirá aquella contratación y que al efecto, se prepara para entrar en campaña. Este rumor fue esparcido en los círculos comerciales de esta capital por el agente de ciertos banqueros que desde un principio adversaron el negocio. Se sospecha, desde luego, que esto se hace con fines comerciales de terminados, y debemos confesar que la especie ha tomado vuelo y cuerpo y hay la mar de gentes que le han concedido seriedad.

En primer término, el señor Jiménez, como el público en general, desconoce las bases de la contratación y mal podría estar ya preparando para combatir en forma y fondo el negocio, y luego que no ha poco tiempo él hizo breves declaraciones al respecto, opinando que el empréstito era un mal necesario en los presentes momentos y que podría resultar menos perjudicial, según los destinos que se le dieran a los

dineros que se tomasen a préstamo. En idéntica forma se declara también el Presidente de la Cámara señor Volio.

### Consecuencias naturales

Es de suponer, que en el fondo, el señor Jiménez no combatirá la contratación; acaso él pueda hacer algunos reparos en la forma, lo que en esta clase de negocios es inevitable en la Cámara, donde hay siempre tanto criterio encontrado y tanta disparidad de opinión.

Entre los Agricultores hay ciertos elementos que están en desacuerdo con la política económica observada en este particular por el Ejecutivo. A esos señores hubiera placido una mayor liberalidad en la suma que se tomara a préstamo a fin, — comentan ellos, — de poder combatir la crisis en todos sus extremos, principiando por pagar al Banco Internacional todo lo que se le debe para que esa institución pueda lo más libérrimamente posible llenar ampliamente su programa de apoyo y fomento a todas las industrias vivas de la República, para lo que fue creado. Pero ya que en esta combinación financiera no se puede llegar hasta allí por la fundamental circunstancia determinada por el señor Secretario de Hacienda, ellos se conforman, desde luego, con lo hecho. Votarán por el empréstito.

### Otros comentarios

Desde luego que se trata de un negociado financiero por el sistema de bonificación con la responsabilidad del Estado, el proyecto de Mr. McDonald para nacionalizar las empresas de alumbrado eléctrico y del tranvía, es asunto que también preo cupa a los señores diputados, acaso tanto o más que el mismo proyecto del empréstito, y hemos de manifestar que a muchos congresistas ha caído simpática la idea, por lo que hemos podido determinar, que aquel importante proyecto tiene adeptos en la Cámara.

Comentando el caso, a uno de los más influyentes diputados, le oímos expresar su autorizada opinión en esta o parecida forma:

"Si la propuesta de Mr. McDonald descansa en las bases financieras que refieren los periódicos, ella es digna de atención y estudio; más aún, de completa aceptación. Adquiere la Municipalidad el monopolio de servicios públicos tan importantísimos como aquellos, puede obtener de aquellas empresas grandes ventajas que desde ahora las mismas compañías vendedoras garantizan, dispondrá de dinero para el ensanche comercial de las industrias y, sobre todo, no se le exige más garantía que las mismas empresas nacionalizadas. ¿Qué mejores condiciones de financiación puede exigirse en un negocio de tal magnitud y, sobre todo, de tanto porvenir? El solo caso de nacionalización de esas empresas vale la pena de tomarse en serio la propuesta de Mr. McDonald".

### Continúa en sus comentarios

Si con el producto actual de aquellas empresas y un 1 y medio por ciento de amortización la Municipalidad podría en 30 años amortizar la deuda, elevando un poco más las tarifas por alumbrado y fuerza motriz y aumentando aquel porcentaje de amortización al doble, en quince años, a lo sumo, se podría perfectamente bien salir del compromiso quedando de verdad nacionalizadas aquellas empresas con los que la comunidad capitalina ganaría mucho, y en general el país. Ahora bien, si las compañías empresarias pretendiesen aprovecharse de las circunstancias para sacar grandes ventajas comerciales de la negociación, ese sería otro cantar; con manifestarles que no hay negocio, basta. Pero, parece que ellas están dispuestas a colocarse en buenas condiciones comerciales para realizar la negociación, una por circunstancias económicas, otra por enfermedad de

sus propietarios. Es el momento, a juicio de algunos, de entrar en arreglos para ver de nacionalizar las referidas empresas. Es lo prudente y lo acertado. Acaso para tal negociación no se nos vuelva a ofrecer tal oportunidad.

### Ferrocarril al Pacífico

El Ejecutivo ha dispuesto, o mejor dicho, dispondrá, destinar de lo que se ha de recibir del empréstito unos trescientos mil dólares para mejoras en el Ferrocarril al Pacífico; pero son tantas las mejoras que hay que introducir en la empresa, que esa suma sería como una gota de agua vertida en el océano; poca cosa en verdad se haría con eso. Principiando porque a juicio del ingeniero señor Gutiérrez, habría que cambiar casi todos los rieles de la vía, reponer miles de durmientes, construir alcantarillas, establecer nuevos relleños, lastrar muchos kilómetros de vía, etc. etc. Quedaríamos, pues, en que poco se adelantaría y que llevadas a ese paso las cosas, jamás hemos de lograr ver colocada esa empresa en buenas condiciones comerciales. En fin, del mal el menos; de algo servirán esos trescientos mil dólares; siquiera para comprar carros y locomotoras y con eso quedan muy conformes los directores del ferrocarril nacional.

## LA OLA DE FUEGO

Todos los incendios por "circuitos cortos" generalmente son anunciados con anticipación por medio de anónimos que gentes misteriosas envían a los representantes de las compañías de seguros.

Cuentan a este respecto el siguiente singularísimo episodio ocurrido en uno de los últimos siniestros. El Director General de Policía fue avisado, — anónimamente, se entiende,

## Cotizaciones de hoy

Tipo de las cotizaciones bancarias:

Dólares	413
Libras	366
Tipos de cotización en el Bolsín:	
Dólares	411
Libras	364

Con una cotización en libras esterlinas de 4.41.49 en New York y con dólares aquí al 411 por ciento, el precio justo de la libra es de 3.63; es decir, tres puntos menos a como coti-

zan los Bancos y uno de la cotización en el Bolsín.

Condiciones del mercado: sin demanda por parte del comercio.

Persepectiva: continuará bajando el cambio.

Transacciones: de importancia no se hace ninguna.

El Banco de Costa Rica baja sus cotizaciones punto a punto; su director no quiere forzar la situación; por eso procede en esa forma, en lo que hace muy bien.

## ¿Estará en un hilo la Guardia Civil?

No obstante que algunos diputados afiliados a la política oficial adversan el proyecto del Ejecutivo para establecer el cuerpo de Guardia Civil, la perspectiva de la opinión parlamentaria acusa un buen resultado en pro de aquella idea, por cuanto hay varios diputados de la oposición que simpatizan con el proyecto y con reformas, acaso sustanciales, lo votarán. A este respecto se presenta en la Cámara una situación que nosotros ni el público imaginaban. Es muy comentada la circunstancia de

que el Presidente del Congreso, señor Volio, sea en este asunto el abanderado de la defensa del proyecto. El señor Volio ha celebrado varias conferencias con el oficial español encargado de organizar aquella importante institución militar y, según parece él ha quedado bien impresionado de los servicios que la misma está llamada a prestar al país. Hay gentes que aviesamente conceden importancia política a esta actitud del señor Volio, de lo que, en el fondo, no hay nada de eso.

## Aparece de nuevo la fiebre tifoidea

En Paraíso ha reaparecido la peste tifoidea que hace diez meses flageló aquella población y que, aparentemente, se la consideraba combatida y exterminada. Actualmente hay treinta y nueve casos; el porcentaje de defunciones es relativamente bajo. Combate el flagelo el Dr. Fernández, quien, en entrevista que tuvimos ayer, nos informó así sobre el particular: la peste está ya casi dominada; la he localizado convenientemente y combatido con magníficos resultados en su origen; fue adquirida por labriegos en el río Orosi y transmitida a parientes y vecinos por inmunidades movilizadas por las aguas; los nuevos casos en observación se presentan benígnos. En la obra de saneamiento que he llevado a cabo en la población infestada se han portado bien los vecinos y autoridades y muy especialmente el síndico de la localidad, don Aquiles Bonilla, finquero de por esos lugares. He procurado no fueran contaminadas las aguas potables y lo he conseguido; esta circunstancia hace fácil la labor de saneamiento que practico en Paraíso.

Actualmente hay treinta y nueve casos; el porcentaje de defunciones es relativamente bajo.

Combate el flagelo el Dr. Fernández, quien, en entrevista que tuvimos ayer, nos informó así sobre el particular: la peste está ya casi dominada; la he localizado convenientemente y combatido con magníficos resultados en su origen; fue adquirida por labriegos en el río Orosi y transmitida a parientes y vecinos por inmunidades movilizadas por las aguas; los nuevos casos en observación se presentan benígnos. En la obra de saneamiento que he llevado a cabo en la población infestada se han portado bien los vecinos y autoridades y muy especialmente el síndico de la localidad, don Aquiles Bonilla, finquero de por esos lugares. He procurado no fueran contaminadas las aguas potables y lo he conseguido; esta circunstancia hace fácil la labor de saneamiento que practico en Paraíso.

## Preséntase un fenómeno en Picagres que tiene alarmado al vecindario

De Coyolar, comunican: Llegó de Pigres el conocido pescador Mercedes Montero e informa del siguiente fenómeno:

Hace días que periódicamente ocurren en aquella zona movimientos sísmicos muy intensos. El sábado último, al amanecer, tembló e inmediatamente después apercibiéronse perfectamente bien sordos ruidos

subterráneos, al extremo de producir terror en los habitantes. A eso de las siete de la mañana intensificóse el fenómeno que terminó con otro temblor; a las 8, esto es, una hora después, la marea arrojaba a las playas enormes cantidades de peces muertos. Refieren algunos vecinos, — Mercedes no tuvo ocasión de observar el caso — que al producirse el último

temblor, levantóse en el centro del golfo una enorme columna de agua que alcanzó gran altura, semejante a una tromba marina. En esos momentos las aguas agitáronse de tal manera que olas gigantescas bañaron terrenos de considerable altura produciendo algunos daños en habitaciones y sembrados cabe a las costas. Unos pocos vecinos, los más timoratos,

han abandonado aquellos parajes, temerosos de un cataclismo.

### Nota de la Redacción:

Tenemos conocimiento que el mismo fenómeno fue observado a la misma hora de la fecha antes señalada, por peones del Ferrocarril que trabajan en las playas de Caldera.

# Los alemanes revolucionan la aviación con sus aviones sin más motor que el aire

## Los estudiantes han realizado grandes sacrificios para la construcción de los aviones

El mundo se ha sorprendido ante la admirable hazaña de los estudiantes alemanes de aviación que han establecido "records" totalmente inesperados en la duración de sus vuelos sobre aeroplanos sin motor. En el valle de Roahn, en el curso del certamen de "deslizadores" celebrado bajo los auspicios de diversas sociedades científicas y aeronáuticas alemanas, grupos de escolares de las escuelas técnicas teutónicas presentaron aparatos contruidos por ellos y que tripulaban sus mejores pilotos.

Los aviones adoptaban, en general, líneas que los asemejaban mucho a pájaros de gran tamaño. Casi todas las características del aeroplano conocido aparecen en los nuevos, excepto el motor con sus hélices gigantescas y su trepidante fragor tan escuchado ahora sobre las ciudades. Las nuevas aeronaves, por esa razón, mucho más ligeras tienen que lanzarse al aire deslizándose desde una elevación del terreno para caer en pleno espacio y quedar entregadas a sus alas propias hasta volver a la tierra.

El mundo entero, que por una casualidad singular seguía en el mismo día el concurso de aviones sin motor convocado por los aliados en Clermont Ferrand, supo que cuando el vuelo máximo realizado por un aeroplano francés de esa clase duraba algunos minutos, herr F. W. Hentzen, estudiante de la escuela política de Hanover, permanecía en su "desli-

## zador" más de una hora. Com-

pitando con él otros germanos mejoraban ese tiempo durante la semana que duraron las pruebas. Y al cerrarlas, en el día final, Hentzen de nuevo asombraba al mundo derrotándose a sí mismo en su vuelo primero y sosteniéndose a bordo de su aeronave a más de mil pies de altura, por tres horas y diez minutos y terminando el vuelo por cerrar ya la noche y serle imposible continuar orientándose en los aires.

### DIA A DIA

#### LA AVIACION SIN MOTORES

La estupenda hazaña de los estudiantes alemanes que acaban de establecer "records" asombrosos en la navegación aérea sin motor, marca una nueva era en la aviación. Hasta ahora habíase considerado el aeroplano como la verdadera y única forma de vencer las leyes naturales, permitiendo al hombre cruzar la atmósfera a su antojo. Para ello colocóse la teoría entera de aviación sobre la base de la potencia de los motores y la velocidad del vuelo. Cuanto más poderosa era la batería de propulsores de la nave y más rapidez podía ésta desarrollar, más eficiente era el avión, cualquiera que fuese su costo de construcción y el gasto implicado por sus vuelos. Sobre

esta teoría de la aviación creóse una artificial ciencia aviatoria, que, teniendo el medio de vencer, a su antojo, la resistencia del aire y necesitando desarrollar una velocidad constante para sostener los aparatos en la atmósfera, ponían todo el esfuerzo en las características más artificiales de los aviones y desdeñaban el estudio de las corrientes aéreas entre las que ésta debía debatirse.

Los estudiantes alemanes que tan maravillosos vuelos acaban de realizar a bordo de frágiles naves sin motor, evolucionando en el aire con absoluta seguridad, sosteniéndose inmóviles largos periodos de tiempo y prolongando el vuelo por más de tres horas, orientan ahora la aviación hacia más naturales cauces y van a darle nueva vida. Los aeroplanos actuales son enormemente costosos de construcción y dispendiosos de entrenamiento. No están, ni llevan camino de estar al alcance de las modestas fortunas. Y su reducido a fines deportivos o, lo que es peor en todos los sentidos, a la destrucción en tiempo de guerra.

Discutidísimo aun por muchos el verdadero alcance de la nueva forma de aeroplanos, es evidente que su advenimiento en Alemania, bajo el esfuerzo a que han sido llevados sus hombres de ciencia por la restricción aliada sobre construcciones de aeronaves con moto-

res, es todo un símbolo. Alemania entera saluda el éxito de sus estudiantes de aviación, como una esperanza a sobreponerse a la indefensión a que la redujo el tratado de Versalles. Es un pueblo que desea contar con una arma de defensa y de combate, comercial y marcialmente, y parece haberla encontrado dentro de los medios de economía a que la reducen su actual empobrecimiento y su derrota en la guerra.

Es toda una lección de lo que pueden conseguir la perseverancia, la inventiva y la fe en los destinos de un país. De esta lección pueden aprender nuestros pueblos mucho y en todo caso los hombres de ciencia de todos los países encontrar base para nuevos progresos de aviación sin aeroplano. El estudio paciente, científico, minucioso, hecho por los alemanes de las corrientes aéreas y que les ha servido para su éxito, sería de interés enorme en los territorios vastísimos de nuestra América, llena de anfractuosidades, de elevaciones gigantescas, de accidentes topográficos formidables, necesariamente reflejados en la índole de las corrientes de aire.

La aviación, que ahora requiere presupuestos de centenares de millones a las grandes potencias, puede pronto ser asequible a los pueblos más modestos. Para fines de ciencia, de comercio y de defensa, la aviación ha entrado en nueva fase que debe interesar a todo el mundo.

# W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO  
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS  
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA  
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

## CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,  
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE  
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER  
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

## IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización  
en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores  
toda clase de facilidades para la importación  
de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

## Otra manzana de discordia

De manera formal aun no se ha ofrecido al ex-presidente señor González Flores la misión a Washington; en el asunto no han mediado más que simples insinuaciones; por lo menos, esto es lo que se dice en determinados círculos oficiales.

La circunstancia de que ese posible ofrecimiento al señor González Flores lo haya dejado el Gobierno para última hora y después de haber sido ofrecida aquella posición a varios ilustres abogados que no la han aceptado, no ha dejado de molestar la susceptibilidad de algunos señores diputados amigos del ex-mandatario hereditario, dudando que por tal motivo el señor González Flores pueda ahora también declinar el honor de aquella designación.

Entre algunos señores congresistas se concede a este asunto cierto carácter político.

## Los que vienen

En el vapor "Ulúa" que fundó en Limón hoy a las 6 de la mañana llegaron al país las siguientes personas:

Luis C. Rodríguez, Elisa R. Sáenz, José D. Gámez, Carlos y María León, Manuel M. Cajar, Gonzalo Jiménez, Jesús Meza, Enrique Laguno, Dawson Baylis M., Walter Bayely, Edward Blessing, María Dida-ble, William Flester, Alfaretta, Virginia y Charles Gould, Charles Heiss, Heric James, Otto Kirley, Reginald Pollock, Josephine Porth, Davis Stewart, Charles Warrington, Yra W. Mason.

123 sacos de correo.

## Sección agrícola de LA NOTICIA

# Maní o Cacahuete

Esta planta se conoce con el nombre de cacahuete en España y con el de maní en la América Meridional. Linneo le dió el nombre de "argis, o archis hipogea" aludiendo a la propiedad de enterrar sus frutos.

Las semillas oleaginosas de esta preciosa planta han sido apreciadas en España y América como accesorio en la alimentación, o más bien por un condimento de poca importancia; pero hoy ha venido a ser un gran artículo de comercio.

Se conocen dos variedades de maní, caracterizadas por el color de su semilla; la blanca y la roja. Esta última es más productiva. Como planta originaria de África no tiene un cultivo provechoso sino en zonas cálidas.

Prefiere terreno suelto y algo arenisco, pero húmedo. Prospera también en los zarzales. El terreno se prepara bien, dándole tres labores con el arado, o rejas, teniendo cuidado de deshacer bien los terrones después de cada una.

Antes de la última labor se abona el terreno, y luego se divide en camellones o eras de un pie de alto, y a distancia de quince centímetros uno de otro.

Cuando los terrenos son muy húmedos o pantanosos, deben abonarse con ceniza o con estiércol. La siembra se efectúa depositando sólo una semilla a un pie de distancia entre sí. Si

se siembra en surcos, no da tanta cosecha.

Enseguida de sembrado el maní se riega el campo. Luego se hacen las desyerbas necesarias o escarda. Procúrese que no le falte la humedad conveniente.

Cuando la flor operó la fecundación, introduce sus frutos en tierra, donde permanecen hasta su madurez, acto que favorecerá el labrador, aporcando bien las plantas.

En los tallos hay en todas las épocas, flores o frutos a medio crecer cuando los briopegeos están ya maduros, por lo cual se arrancan las plantas cuando se vuelvan amarillas tirándolas con suavidad y dejándolas caer sobre la era; después se sacuden un poco para que se desprenda parte de la tierra adherida y luego se llevan al secador, donde se separa el fruto.

Conviene fomentar el cultivo del maní en Costa Rica porque es una planta valiosa y de su fruto se extrae un excelente aceite que suministra luz y sirve para cocinar como sustituto de las mantecas, siendo más sano que éstas.

José Angel Lagos U.

SE COMPRAN  
TRAPOS VIEJOS  
PERO LIMPIOS

COMERCIANTES:  
GRAN LIQUIDACION  
A precios muy bajos en el almacén  
R. MADRIGAL E HIJOS  
VAYA HOY MISMO

NEW YORK  
CIGARRETES

16 por  
60 céntimos

Un éxito basado  
en calidad  
permanente

Los Gnomos Excelente servicio en  
Café, Té y Chocolate

SERVICIO DE CANTINA ESMERADO

En condes y tostados, la más fina y variada calidad  
Lugar de cita de la sociedad.

FERMIN BERNARDIS.

Ultimos sucesos del día en LA NOTICIA

LUCKY STRIKE CIGARETTE

Un proceso nuevo

Esta tostado

Lo que le da un delicioso sabor imposible de ser imitado

## A cuánto ascienden los intereses del empréstito?

Contratado el empréstito a base del 90 de emisión, el descuento sería de 400.000 dólares o sean @ 1.600.000 al 400 por ciento de cambio, tipo de la Caja de Conversión.

Con un interés de 8 por ciento anual habría que presupuestar para ese servicio 320.000 dólares o sean @ 1.280.000. Que serían al mes 26.666 dólares o sean @ 106.664.

El pago de intereses habrá de hacerse por semestres vencidos, pero los banqueros exigirán como fondo de prevención un depósito constante, equivalente al pago de un semestre o sean 160.000 dólares, equivalentes a @ 640.000, quiere decir que, prácticamente, el pago de intereses se hará por adelantado.

De manera que de los 4.000.000 de dólares monto del empréstito, el Gobierno recibirá por efecto de aquellas rebajas la suma de 3.440.000 dólares, equivalentes a @ 13760.000.

Las rebajas que se harán suman a 560.000 dólares o sean @ 2.240.000.

Busque La Noticia de mañana

# De interés centroamericano

## La conferencia que se celebrará en Santiago de Chile a fines del corriente año

Están tan desacreditadas las conferencias y los tratados que de ellas han surgido en los asuntos internacionales, que una sonrisa de escepticismo asoma sin querer a los labios, una palabra de duda, un gesto de indiferencia. Muy poco, casi nada, se ha obtenido de efectividad, de viabilidad, en la práctica, de semejantes congresos. Hace poco hemos visto en Europa, una serie de congresos, de conferencias, a partir de las de Versalles, a raíz de la terminación de la gran guerra y las subsiguientes, viniendo a América, regresando a Europa, hasta la reciente de La Haya, en el suntuoso palacio de "Carnegie", y en ellas no ha sido la práctica, el desarrollo, el desenvolvimiento de lo pactado lo que ha dado feliz coronamiento a tanta energía gastada, a tanta elocuencia producida. Y si en América, no podemos gloriarnos de haber dado con la clave, en que, en vano pensara José Cecilio del Valle, entreviendo ya en su tiempo para un porvenir que el ilustre visionario no creía remoto, una enorme América, única en el continente, fuerte por los lazos de unión y magna por su gran espíritu, formado por todas las naciones del mundo occidental.

Sin embargo, hay una regla invariable, que, en tratándose del progreso, de la evolución de los pueblos, de la constitución de sus almas independientes, de su libertad y autonomía, ha dado los mejores resultados. Hay que ser tenaz en los ideales; tener constancia en los grandes propósitos; persistir en las sendas honorables y justas hasta que el éxito sea con los pueblos. Que ayer se haya fracasado en tantos congresos panamericanos no es motivo para que los millones de almas féreas caigan en el desaliento y en la impotencia. Tras un revés hay que levantarse como el Tántalo de la leyenda, con mejores bríos para la lucha.

Es en este sentido que nosotros aplaudimos el futuro congreso de las Américas que a fines de este año se reunirá en la hermosa capital Chilena. Algo bueno habrá de resultar de sus deliberaciones y nosotros de bemos esperar lo así.

A este propósito la prensa de Centro América, hace actualmente efectivas gestiones para que en los programas que lleven los delegados del Istmo, se incluyan puntos esenciales, que atañen a la vida inter-

nacional de estos países. Uno de tales puntos será el de que se deje íntegra la soberanía de la República de Nicaragua. Esta fracción de Centro América está al presente intervenida en su régimen de vida independiente por una nación poderosa, como lo está Santo Domingo y Cuba, y tal proceder es un ultraje flagrante a la Libertad y al Derecho continentales.

Se trazarian normas, asimismo, en el referido congreso, para que en lo sucesivo no se atente contra la soberanía del resto de Centro América y sean respetados sus derechos internacionales.

El tan anhelado problema de la unión de las repúblicas istmeñas se trataría en la conferencia con el objeto de que todas las naciones allí representadas se comprometan a prestar su apoyo moral a fin de que la unidad centroamericana sea una palcaria realidad en un futuro no lejano.

Estos y otros puntos deberán ser incluidos en los programas que lleven las delegaciones por Centro América, para que sus gestiones merezcan el efusivo aplauso de estos pueblos. Porque entendemos que ir sólo por cortesía, por asistir a los banquetes, por cultivar relaciones personales de los delegados, por un mero sport, más valdría no asistir, con lo que se economizarían muchos miles de dólares a nuestra angustiosa situación económica.

Mas, si se va para hacer oír la voz de Centro América, esa voz que demanda justicia, honor y respeto; que reclama derechos y garantías, ultrajados al presente; que pide libertad, independencia y soberanía; que necesita protección, hermandad y amor, entonces, en buena hora, que nuestros delegados vayan al Congreso Suriano para que de hoy en adelante las miradas de esta América ingenua y noble se vuelvan hacia este bello Central del Continente, que indudablemente, también ha nacido para mejores destinos.

### Noches de arte

## El gran acontecimiento artístico de esta noche

### FUNCION DE HONOR DEL SR. JOSE PALET

Esta noche el Teatro Nacional cobrará aspecto de verdadera fiesta; su sala se abrirá, majestuosa y espléndida, al gran público que rinde sus cultos al arte puro, y que querrá con su presencia, hacer una vez más un grato testimonio de admiración y afecto al dulce Palet, Embajador de la Gloria, que ha venido por estos países de la América indígena a traernos los más elocuentes mensajes de S. M. el Arte.

La fiesta de esta noche será un torneo magnífico y también una coronación.

Tendrán nuestras manos una incansante inquietud de aplauso al gran tenor que nos ha cautivado sin esfuerzo, que nos ha deslumbrado sin ostentación.

Noche de íntimo regocijo espiritual será la de hoy, noche de ensueño, noche amable, de seda, de luz, de recuerdo!

De recuerdo, sobre todo, por que ya abrigamos el pensamiento de que pasarán muchos años sin que tenga Costa Rica la suerte de abrir sus puertas a un peregrino del arte de igual coturno.

El señor Palet ha escogido para su función de honor la encantadora ópera "El Trovador".

La sociedad josefina, su intelectualidad y el elemento artístico de ella, ansiosos le esperan para decirle con sus palmas cuánto es su afecto y cuánto su admiración entusiasta!

**TEATRO MODERNO**  
**JUEVES DE MODA**  
 — A las 7 p. m. —  
**LOS MALHECHORES DEL AIRE**  
 por Locklear.  
 — A las 8.30 p. m. —  
 Sensacional estreno de  
**Ruth de la Montaña, por Ruth Roland**

## Los futuros proyectos de la United

Las opciones adquiridas por la United Fruit Co., en Turrialba, para compras de terrenos incultos, son por el precio de 30 dólares por hectárea. La compañía puede obtener inmediatamente a ese precio no menos de diez mil hectáreas, y posiblemente las adquiera en el transcurso del corriente mes, al final del cual vencen esas opciones. Actualmente tiene la compañía ocupados en aquella región a cuatro ingenieros que hacen el estudio del trazado del nuevo ferrocarril. El proyecto de habilitar aquellas regiones es viejo; en la administración del señor Soto se

hizo un trazado con ese objeto y ese estudio ha servido de mucho ahora a la United, pero el proyecto ferrocarrilero de esta compañía es mucho más extenso que el anterior, pues, según sus planes, pretende habilitar también las grandes planicies de la región del General. Precisamente en estos momentos sus ingenieros trabajan en la referida zona. Por lo que se ve, el proyecto de la United Fruit es de un gran beneficio nacional. Se nos informa que la compañía ejecuta esos trabajos de acuerdo con el Gobierno, que está al tanto de todos los progresos de esta obra, a cuyo respecto, la compañía hace toda reserva hasta tanto se firme el contrato respectivo.

## La verdad acerca del petróleo

### ¿Quién le quitará el tapón?

Hace algunos días se viene anunciando, veladamente, la existencia de petróleo en Cahuita y cuando la prensa se ha hecho eco de esos sensacionales rumores, hemos acudido por informes oficiales a las oficinas de la compañía, donde nos contestan invariablemente: todavía no ha salido... aun no saldrá... Y de ahí no salen los "machitos" así los ahorquen.

Aun no saldrá..., dicen, y efectivamente, no saldrá el petróleo hasta que el Gobierno no se decida a sanjar dificultades con la compañía; he ahí el verdadero "tapón" del enorme tubo de acero que baja en Cahuita a las profundidades tetráqueas y que acaso ya haya herido la última corteza que cubría el primer lago de petróleo de los muchos que en aquella región deben existir.

A quién corresponde quitar la tapa para que brote el rico líquido, como el agua de la roca legendaria? Al Gobierno? Cómo y en qué forma? Sencillamente, arreglando sus dificultades con la compañía. Procédase así y ya se verá cuanto pronto tendremos el valioso aceite en cantidad comercial. De lo contrario es inútil esperar el petróleo. Hacemos estos comentarios para desautorizar los antes dichos rumores, los que, según los empleados superiores de la Costa Rica Oil Co., no tienen fundamento.

**VERME-OL**  
 MATA LAS LOMBRICES  
 Sobre VERBAGUENA  
 BOTICA ORIENTAL

## Precioso proyecto de ornato público

Ayer estuvieron el señor Presidente Municipal Lic. don Cleto González Víquez y el señor Gobernador Luján, visitando la antigua Plaza de Candeo y sus alrededores a fin de emprender ahí algunas obras de ornato público.

Entre estas, se destaca la de hacer una curva espaciosa, con aceras anchas en el lugar donde converjen la calle de Desamparados y la del Liceo, propiamente donde está la refresquería LA BEGONIA, de don Salvador Rodríguez.

El señor González Víquez ofreció al señor Rodríguez comprar por cuenta del Municipio una parte de la punta de esa propiedad, con el objeto de hacer la curva a que venimos re-

firiéndonos, y que sería agradable lugar para paseos públicos. En caso de llegar a formalizarse la venta, el señor Rodríguez piensa levantar un hermoso edificio, de dos pisos, dentro de la curva proyectada, y ahí montar una refresquería a la moderna.

Esta idea es muy feliz, pues ofrecerá una preciosa perspectiva, desde lejos, y no el feo aspecto que tiene actualmente el ángulo que forman las dos calles mencionadas.

Los vecinos de Plaza Víquez celebran este proyecto de don Cleto, y el público en general, desde luego que esa idea favorece en mucho el ornato de la ciudad.

## Arte argentino

Vamos a comunicar una grata noticia a los amantes de las manifestaciones artísticas del continente latinoamericano, que de un tiempo a esta parte han venido conquistando lugar preferente no solamente en América sino en Europa misma, llamando poderosamente la atención de eminente críticos y ante el vigoroso empuje artístico del nuevo mundo, tiene fijadas sus miradas en este nuevo y robusto renacimiento.

En la Argentina se ha formado una poderosa compañía miradas en este nuevo y robusto es el de llevar a la pantalla las mejores obras literarias nacionales.

De esas, que son joyas de va-

lor inestimable, sabemos que se han interpretado varias, entre ellas "Flor de Durazno" "Después de Muerta" y otras que en forma de libro han invadido ya los más importantes mercados mundiales, y que ahora, en el lienzo, correrán la misma victoriosa peregrinación artística.

Estas obras llegarán en estos días a Costa Rica.

Los intelectuales y la gente de buen gusto deben, pues, estar de plácemes.

Ninguna forma mejor para hacer verdadera Patria, como ésta que ha escogido Argentina para pregonar sus excelencias, sobre los alas potentes de sus artistas.

## De 60 a 70 colones valdrá el café este año

Dos casas exportadoras de café han ofrecido a algunos de sus clientes concederles adelantos por el total de sus respectivas cosechas y a base de 50 colones la fanega, suma fija, negocio que aquellos productores no han aceptado. La circunstancia indica a los buenos precios que ha de cotizarse este año el grano de oro, desde luego que los exportadores pre-

tenden ya fijar aquel precio de manera formal.

Proceden prudentemente los cosecheros en no adquirir tales compromisos; por lo reducido de la cosecha y las cotizaciones en el mercado inglés, es de prever que este año el precio del café no baje de 60 colones; acaso pueda alcanzar el de 70 colones a juicio de personas entendidas en el negocio.

## El tenor Salazar se despide mañana con la ópera Bohemia

Nuestro compatriota sale pasado mañana en el vapor ULUA para poder llegar a tiempo de cantar "Aida" el día 16 de los corrientes, en un teatro de la ciudad de Rochester.

El tenor Salazar ha escogido para despedirse de Costa Rica la delicada ópera BOHEMIA, interpretando así los deseos del público que lo aplaudió el año pasado en esa ópera.

Cantará además su famoso RIDI PAGLIACCI a toda orquesta LA DONNA E MOBILE de RIGOLETTO, y otras de sus canciones favoritas.

El Cuerpo de baile ha ofrecido a su compañero del Metropolitan el acto completo de la ópera FAUSTO que fué anoche un éxito.

Deseamos que mañana el tea-

tro se vea de boté en boté, demostrando así el público, una vez más sus simpatías al cantante nacional.

Recordamos que hoy será la función en honor del señor Palet.

### Ofrecemos nuestros servicios

para Bautizos Bailes Banquetes y toda clase de fiestas sociales

Somos antiguos salones de las mejores cantinas las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA a MAURILIO TENORIO y MARCO A. ROMAN

**PARA ESE DOLOR DE CABEZA**

**Obleas Cefálicas**

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



**HIERRO PARA TECHOS**

**PAPEL "SULFIT" EN BULTOS**

de 4000 pliegos a \$ 16-00 el bulto

— LA GRANJA —

Apartado No. 256 — Teléfono No. 777

**STROLLERS**

15 CIGARRILOS POR 60 CENTIMOS

— PRUEBELOS —

**Piza e Hijos.**

# Aerogramas de anoche

## LOS TURCOS ACEPTAN LA PROPUESTA ALIADA

CONSTANTINOPLA, 4.—Los Nacionalistas turcos han aceptado en principio la proposición de paz aliada, en la conferencia con los representantes aliados que se celebra en Mudania, según se anunció oficialmente. Los arreglos en la conferencia se están llevando satisfactoriamente. Los turcos han ordenado de nuevo a sus tropas que eviten todo contacto con los ingleses.

## VENIZELLOS GESTIONA PARA QUE LOS ALIADOS OCUPEN LA TRACIA

LONDRES, 4.—El ex-Primer Ministro Venizelos, de Grecia, visitó hoy al embajador Harvey y le pidió que intercedan los Estados Unidos con los Aliados y les pidan que ocupen la Tracia mientras se define la condición de ese territorio. Se dice que Venizelos se empeña en que esa ocupación es necesaria para evitar que Tracia caiga en poder de los turcos, aunque él reconoce que eventualmente puede sobrevenir un arreglo por el cual se ceda a Turquía la parte oriental de la Tracia.

## Los turcos prorrogan el plazo para la evacuación de Esmirna por los refugiados

ESMIRNA, 4.—Las autoridades locales turcas han prorrogado hasta el 8 de octubre el plazo para que los refugiados realicen la evacuación de Esmirna. El destroyers americano "Parrot", ha llegado a la isla de Mitilene, con una nueva unidad de socorros americanos y cinco mil bollos de pan. El destroyers "Lawrence" fue a la Isla de Marmora, donde se dice que hay una buena porción de refugiados en situación angustiosa.

## Se pierde el documento de la abdicación de Constantino

ATENAS, 4.—El documento de la abdicación firmada por el Rey Constantino al entrar los revolucionarios a Atenas, ha desaparecido y se cree que ha caído en poder de los oficiales militares que simpatizan con él y que abrigan la esperanza de restablecerle en el trono.

## Extraños ruidos en Chicago

CHICAGO, 4.—La ciudad se halla aterrorizada por unos ruidos fantásticos que se oyen en cierto vecindario. Un grupo de guardias de policía, periodistas y numerosos curiosos oyeron los horripilantes ruidos por segunda vez anoche por el lado Norte. La policía decidió investigar el caso y al efecto han sido inspeccionadas las casas de varias cuadras, sin lograr encontrar la causa del fenómeno. Los ruidos consisten en lamentos fantásticos, ruidos de ultratumba y chillidos que crisan los nervios de los investigadores. Después de varias horas de pesquisas se ha logrado localizar el fenómeno en una residencia solitaria que está entre las avenidas Clifton y Seminary. Este hecho insólito ha provocado agitadas discusiones.

## Anmístia para los rebeldes irlandeses

DUBLIN, 4.—El Gobierno irlandés ha lanzado una proclama ofreciendo amplia amnistía a todos los rebeldes que hayan rendido las armas para el 15 de octubre. Sigue habiendo una que otra lucha, pero en general reina el orden y se va perfeccionando en buenas condiciones la organización del Estado Libre.

## Japón procede contra los que conservan armas en Siberia

TOKIO, 4.—El gabinete decidió adoptar una acción drástica contra todos aquellos que resultaren responsables de conservar grandes cantidades de armas en Siberia, en relación con el retiro de las tropas japonesas de aquella región. Esas armas pertenecieron originariamente a las tropas checoeslovacas que evacuaron Siberia hace dos años. Se acusa al partido militarista del Japón de pretender hacer uso de esas armas para establecer un nuevo gobierno en Vladivostok.

## Se dice que los turcos bombardearon un destroyers americano

LONDRES, 4.—La agencia de noticias Reuter, ha recibido de Atenas, de fuente semi-oficial, el siguiente despacho: "Según los periódicos un destroyers americano que se ocupaba de embarcar refugiados en Aivali, fue bombardeado por los turcos. Aivali está situado en la costa del Asia Menor, al Norte de Esmirna y frente a Mitilene. Esta información ha sido confirmada por muchas otras fuentes".

## CRONICA DEL DIA

### EL AZAR Y LA VELOCIDAD

Los tiempos actuales están regidos por dos estímulos. Qué sucederá si yo coloco mi caballo en una ruleta? ¿Qué ocurrirá si yo compro o alquilo un automóvil y en él avanzo a 60 kilómetros por hora, levantando el polvo de las carreteras, atropellando a los viandantes y llegando pronto a donde nunca pensé llegar?

Estos pensamientos imperan en las muchedumbres. No hablo de las muchedumbres bajas, sino de las altas, que son altas porque están arriba, no porque merezcan estar.

El azar es uno de los rasgos de la guerra última. Por el azar ganaron los que ganaron. No sospechaban los triunfadores que iban a coronarse de gloria. Verdad es que no hubo coronas, sino sorpresas, en los que dominaron.

Se había roto la ley moral, se había desvanecido el espíritu sublime con que en las antiguas contiendas el héroe después de la lucha creía merecer la bendición de Dios.

Ello es que en la guerra última, que ha sido llamada guerra de justicia, sólo se han elevado las codicias. El azar las ha conducido.

Lleno está el mundo de casas de juego. Madrid, París, Roma, Berlín, Viena, Nueva York y cuantos centros humanos poderosos existen. El 'croupier' impera y con su raqueta en la mano distribuye los fondos. La rueda da vueltas y la bolita distribuye la buena dicha.

De manera que en esta época no hay que contar con el esfuerzo del trabajo, ni con los méritos del ahorro, ni con las virtudes personales del laborante. Llega un señor a la puerta del club, sube magníficamente la escalera, despojándole del abrigo los lacayos, arroja sobre el tapete verde unas cuantas monedas de oro, y allí aumenta su fama porque aumenta su riqueza... Sabido que donde un imbecil o un loco acude con su fortuna, allí la fortuna acude con su dávida.

Y están enlazados estos triunfos del azar con los de la velocidad.

Porque el dueño de esas fortunas improvisadas viaja rapidísimamente en el automóvil. Sobre la máquina maravillosa recorre miles de kilómetros salva las distancias, pasa de una provincia a otra, de una nación a otra nación. A las veces tropieza con un obstáculo, y el ganador del juego, el dueño de la fortuna desaparece en el trágico chuchón. Pero eso no importa; hay quien asegura que cuanto mayores sean las víctimas automovilistas, mayor negocio realiza el dueño de la marca del coche de los que perecieron.

Pocos días hace que me topé en una calle madrileña con un distinguido sujeto, que había sufrido las consecuencias de un vuelco automovilista. El sufrió daño; su esposa, que le acompañaba, falleció. No había cómo darle el pésame. El me sacó de apuros diciéndome:

—Son cosas de la vida. Mi mujer hubiera muerto en la cama de una enfermedad que ya tenía antiguamente. Era dia-

## LANAPARA TEJER — Y — SAL INGLATERRA

ALMACEN SASSO  
Apartado 186 — Teléfono 121  
Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

Curación radical del  
— PALUDISMO —  
por "LA VITRICINE"  
LA VITRICINE cura para siempre el paludismo, resultado que la Quinina jamás ha producido  
Se toma con agua dulce y cada enfermo la puede preparar por sí solo  
DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS  
PRECIO: ₡ 6-00 EL TRATAMIENTO  
DEPOSITO GENERAL PARA CENTRO AMERICA:  
INDUSTRIA FRANCESA  
(50 varas al Sur del Hotel Washignton)  
APARTADO 479 — TEL. 173 — SAN JOSE, C. R.

Quien toma una vez toma siempre

## TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

## ORTIZ

— JOYERO CHIC —

bética. Tal vez este desastre que me llena de congoja le ha evitado largos meses de enfermedad...

Quedé asombrado con tales palabras. ¿De manera que este señor, dueño de un automóvil, que en su automóvil había encontrado la viudez, consideraba la tristeza del caso como una ventaja y hasta como una disminución de dolores.

Me despedí de mi amigo con cierto despego. Le consideré un imbecil, como un imbecil de corazón. Esos son para mí los más odiados de los hombres.

Y nada más. Concluyo estas consideraciones con un poco de melancolía del espíritu. Yo no juego, yo no tengo automóvil. Yo no quiero jugar ni correr. Quiero esperar tranquilamente que pasen delante de mí los enemigos, en su triunfo, no en su entierro.

José Ortega Munilla

### AVISO

Quiere usted montar un buen caballo? Siempre tengo a la orden para señora o caballero, bien aperados. Caballeriza barrio de Otoyá. Frente Legación Mexicana. Tel. 671.

### La Valenciana

CALIXTO MADRIGAL

CORBATAS SEDA

a ₡ 2-50

### AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la caballeriza del Barrio de Otoyá. Tel. 671.

## TEATROS

### Preferidos

Empresa MARIO URBINI

DOMINGO 8

### AMERICA

MATINEE:

— MADAME TALLIEN —

NOCHE:

— LENGUAS VIPERINAS —

PRONTO:

— LAS TRES ILUSIONES —

por Pina Menichelli

### VARIEDADES

Jueves 5 de octubre

A LAS 8.30.—Principia la novela cinematográfica EL SECRETO DE LA MUERTE  
Primera época  
Luneta 0.50. Galería 0.10

### TREBOL

Jueves 5 de octubre 5.—A las 8.30 Sigue la 3a. época de la serie LA REDENCION DE ROCAMBOLE  
Luneta 0.25. Galería 0.10

### APOLO (Cartago)

Jueves, octubre 5.—A las 8.30 Final de la serie LA REDENCION DE ROCAMBOLE  
Lunes 9 de octubre UNICA FUNCION por la Compañía de Opera Bracale BOHEMIA  
Las localidades para esta función ya están a la venta